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Pour la seule gloire de DIEU, 

je dédie ce livre à : 
 

− ma sœur en Jésus, Marie-Anna, 
− toutes mes sœurs et tous mes frères en Jésus, 
− tous ceux qui entreront dans la grande famille de DIEU 

et aussi à mes enfants et petits-enfants bien-aimés. 
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− au Pasteur Pierre-Daniel MARTIN qui a rédigé la préface 
de ce livre, malgré son programme très chargé, 

− à Elisabeth DUMEYNI qui a apporté les corrections 
nécessaires au texte, 

− à Annabelle et Aubry VIGNE pour leur disponibilité à 
m'aider et à me conseiller dans le domaine informatique, et 
spécialement à Annabelle pour la réalisation graphique de 
la couverture.  
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Dans sa fidélité immuable, et dans sa grande bonté, DIEU restera 
TOUJOURS LE MÊME pour ceux qui lui donnent leur cœur, mettent sa 
confiance totale en Lui et poursuivent courageusement le cours de leur vie, 
après l'avoir consacrée au service des autres. Ils ne seront jamais déçus car 
Il est vivant et Il vous surprendra toujours, tant Il est miséricordieux pour 
ceux qui s'attendent à ses interventions miraculeuses, lorsque les obstacles 
se dressent soudainement devant vous, jusqu'à menacer même votre 
existence et celle de vos bien aimés. C'est ce qu' Odette Bechdolff nous 
raconte dans ce livre plein d'espérance qui loue sans cesse la bonté éternelle 
de DIEU envers nous. Ce livre apportera une merveilleuse consolation pour 
tous ceux qui désespèrent devant les échecs et les souffrances de la vie et ne 
voient plus que DIEU ne cesse pas de les aimer. L'auteur nous raconte le 
récit de sa vie, d'une vie remplie de combats, dans un style alerte, plein 
d'espérance et de gratitude envers son Seigneur. A travers son enfance, sa 
jeunesse puis sa vie de femme de pasteur, Odette nous décrit comment 
DIEU est intervenu de façon miraculeuse dans tous les combats de sa vie.  

 
TOUJOURS LE MEME, est le récit captivant des miracles de 

DIEU et de ses interventions dans la vie de l'auteur et des siens. Avec une 
rare modestie, Odette Bechdolff raconte sa rencontre avec Jésus et 
comment il va régner dans sa vie, au milieu de multiples obstacles que le 
Seigneur va lui apprendre à triompher par le combat de sa foi et de son 
obéissance. Elle va donc apprendre à Le louer tout en se tenant fermement 
ancrée dans la foi totale en Sa bonté et dans Ses promesses. Elle raconte 
aussi comment elle est amenée à Lui consacrer sa vie pour Le servir 
totalement. Même si parfois, nous dit l'auteur, le Seigneur ne répond pas à 
toutes nos prières comme nous le lui demandons, Il reste cependant fidèle 
et Il intervient sans cesse, pour manifester sa bonté envers ses enfants. 
Ainsi, l'auteur, parvenue au crépuscule de sa vie, d'une vie 
extraordinairement remplie de la bonté d'un DIEU « toujours le même » 
raconte comment, en tant que croyante, épouse, mère et femme de pasteur , 
tout à la fois, elle va être témoin d'un DIEU extraordinaire qui ne cesse de 
répondre à sa foi, à ses prières, et comment ce DIEU d'amour agit dans sa 
vie, par toutes sortes de miracles en veillant constamment sur elle et sur les 
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siens jusqu'à intervenir au milieu de graves dangers. Croire en DIEU, nous 
dit l'auteur, c'est Lui abandonner notre vie, c'est apprendre à cheminer 
chaque jour avec Lui tout en Le voyant agir dans les choses les plus 
simples de notre vie. En effet, la foi, nous dit Odette, est toujours liée aux 
réalités que nous devons assumer courageusement dans notre vie. Elle 
s'incarne sans cesse, dans les tâches qui nous incombent d'accomplir 
quotidiennement...  

 
Ce beau livre si captivant et émouvant à la fois, tant il vous saisit 

par la vérité et la simplicité de son témoignage vous maintiendra sans cesse 
en haleine jusqu'à la fin, et vous ne pourrez pas retenir votre louange, et 
votre reconnaissance, devant la bonté d'un DIEU qui est toujours le même 
pour chacune de ses créatures. En effet, dans sa bonté, DIEU rejoint notre 
quotidien pour triompher de nos combats, de nos échecs et de nos 
souffrances. Vous ne pourrez pas faire autrement que de répondre à 
l'invitation de l'auteur qui vous appelle, non seulement à reconnaître 
combien Jésus reste si présent et vivant, au milieu de nous, mais combien 
aussi, nous devons Le louer et proclamer constamment ses bontés. Ce livre 
est un merveilleux appel à élever notre foi et notre espérance pour 
permettre à DIEU de manifester ses miracles dans notre quotidien, car Il est 
toujours le même ! DIEU aime intervenir de manière tout à fait 
miraculeuse, pour transformer nos combats en une merveilleuse 
manifestation de sa bonté et de sa fidélité.  

 
Vous ne pourrez pas faire autrement que de vous laisser captiver 

par le témoignage authentique de la vie de l'auteur, qui veut s'adresser 
directement à votre cœur pour que vous reconnaissiez que le Seigneur Jésus 
veut vous parler et vous dire que même si votre vie est parsemée 
d'embûches, de combats incessants et d'échecs cuisants, DIEU peut encore 
intervenir dans votre vie et que rien ne lui est impossible, car Il ne cesse pas 
de venir au secours de ses bien aimés, aussi longtemps que vous vous 
reconnaissez comme l'une de ses créatures pour lesquelles, Il a envoyé son 
Fils Jésus qui a donné Sa vie à la Croix, afin que par la puissance de Sa 
résurrection, vous aussi, à votre tour, et à la suite d'Odette Bechdolff, vous 
soyez rachetés et aimés, et que vous puissiez proclamer que tout devient 
possible par Celui qui nous a tant aimés, parce que justement, Il reste 
TOUJOURS LE MEME et pour toi !  
 
Pierre-Daniel MARTIN 
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« Je resterai le même jusqu'à votre vieillesse, Je vous porterai jusqu'à ce 
que vous ayez les cheveux blancs, c'est Moi qui vous ai faits, c'est Moi qui 

vous porterai. Oui, je prendrai soin de vous et je vous sauverai » Esaïe 46/4. 
 
 

« Rappelez-vous le passé, les évènements d'autrefois. C'est Moi qui suis 
DIEU, et il n'y en a pas d'autre. Il n'y a pas de DIEU comme moi. » Esaïe 

46/9. 
 

(Traduction « Parole de vie ») 
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Mes cheveux blonds sont, maintenant, tout blancs, 
Mes pas sont devenus bien chancelants, 

Je suis fatiguée, et bien moins alerte, 
Mais ma maison reste toujours ouverte. 

Oui ! Mon désir : ne pas être inutile 
Et m'éloigner de ce qui est futile. 

Je ne veux pas vivre comme en hiver ! 
Au printemps, le pays redevient vert ! 

C'est dans ce renouveau que je veux vivre, 
Rassasiée des Paroles du Saint Livre, 

Afin que ma vie reste lumineuse 
Pour les âmes avides, malheureuses, 
Pour les déçus, les lassés du chemin, 
Ceux qui désespèrent du lendemain... 

Apporter l'amour de DIEU ici-bas, 
Avant de m'avancer vers l'Au-Delà... 

Éblouie par les splendeurs du couchant, 
J'entendrai alors, des anges le chant. 
Mon œuvre pour le ROI sera finie, 
Avec LUI je serai dans l'Infini !... 

 
O.B. 
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Au soir de ma vie, mon désir le plus grand est de témoigner de la 
fidélité de DIEU. Ma reconnaissance envers LUI est immense. Il est le 
DIEU Vivant, absolument immuable, Tout-Puissant et Eternel. Sa bonté, Sa 
tendresse, Sa compassion, Sa miséricorde, Sa grâce, Sa justice, Sa patience, 
Sa sagesse... sont incomparables. Son amour de Père est inaltérable. Je reste 
émerveillée de Ses innombrables bienfaits. Sans cesse je Le remercie, je Le 
loue et L'adore.  

 
Ayant atteint l'âge de la blanche vieillesse, même si mes forces 

diminuent, le Seigneur permet, dans ces dernières étapes de ma vie, que 
mon esprit reste vif. Il me donne encore des capacités pour les mettre à Son 
service, pour glorifier Son Saint Nom.  

 
Dans ce nouveau livre, je retracerai donc les évènements 

miraculeux que notre Père Céleste nous avait donné de vivre, mon mari et 
moi, pendant nos quarante-six ans de vie commune, et tout au long de mon 
existence. DIEU a jugé bon de reprendre à LUI Son Serviteur fidèle, le 
Pasteur Paul Bechdolff. Il est parti pour la Jérusalem Céleste le 22 octobre 
1998. Aux côtés de mon époux, c'était une vie exaltante, au service de notre 
Maître. J'ai rassemblé quelques épisodes cocasses de celle-ci, dans un 
ouvrage intitulé : « Pasteurisettes »1. Ce sont de courtes anecdotes 
amusantes qui ont jalonné notre vie. Certes, Paul et moi, avions aussi connu 
bien des souffrances et des difficultés, mais elles ne nous ont pas écrasés. 
Loin de nous laisser accabler par nos problèmes; par nos soucis, nous 
avions pu les déposer au pied de la croix de Jésus, afin de nous en 
décharger. Il nous avait donné une arme secrète pour les surmonter : la 
louange et le rire ! 

 
Si mon corps, à présent, s'affaiblit, si je ne retrouve pas toutes mes 

activités de jeunesse, ma mémoire n'est, heureusement, pas défaillante. « Je 
ne perds pas courage, et même si mon être extérieur se détruit, mon être 

                                                 
1 Pasteurisettes – Souvenirs souriants d'une femme de pasteur » paru en Janvier 
2012. Editions Tarmeye, 43520 Mazet-Saint-Voy. 
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intérieur se renouvelle de jour en jour. »2. Le Seigneur reste à mes côtés, et 
Il me vient en aide. Je ne veux pas me laisser aller au fatalisme, ni me 
replier sur moi-même, ni tomber dans la nostalgie. Je fais confiance à ce 
Père Céleste qui veille sur Ses enfants, assurée que « toutes choses 
concourent au bien de ceux qui L'aiment »3. Mes souvenirs restent vivants 
de l'œuvre du DIEU Tout-Puissant, de Ses soins, de Ses délivrances. Avant 
qu'IL m'accueille dans Son ciel de gloire pour l'Eternité, je désire 
témoigner, encore, de Son amour incommensurable. « Mon âme bénit 
l'Eternel et n'oublie aucun de Ses bienfaits »4.  

 
« C'est Lui qui rassasie de biens ma vieillesse »5. Alors, même si 

les douleurs m'assaillent, si la perte de mes forces est inéluctable et 
irréversible, je continuerai de proclamer que DIEU est fidèle à 100%, qu'IL 
est absolument inébranlable, le seul qui demeure immuable. « Il est 
l'Eternel, Il ne change pas »6. Quelle merveilleuse assurance, la meilleure 
dans cette vie où tout est temporaire, cette vie qui, -comme les produits 
alimentaires-, comporte une date de péremption ! Quelle sûreté dans ce 
monde où tout chancelle, ce monde qui va à la dérive, et court à sa perte, ce 
monde de violence qui vit dans l'insécurité, dans l'angoisse, ce monde de la 
consommation, de la jouissance des plaisirs, des loisirs... et de la 
perversion... « Les bontés de l'Eternel ne sont pas épuisées, Ses 
compassions ne sont pas à leur terme. Elles ne renouvellent chaque matin. 
Oh ! Que Ta fidélité est grande. »7. Quel réconfort, quelle paix, quelle joie 
de savoir que « d'Eternité en Eternité, Il est DIEU »8, « qu'Il est Eternel et 
qu'il n'y en a point d'autre »9, « qu'Il reste le même et que Ses années ne 
finiront point »10. 

 
C'est une certitude : DIEU ne change pas. Il reste, vraiment 

TOUJOURS LE MÊME !pour l'éternité, alors que tout change à un rythme 
surprenant, affolant, voire affligeant. Tout se transforme, se défigure. Tout 

                                                 
2 II Corinthiens 4/16-18 
3 Romains 8/28 
4 Psaume 103/2 
5 Psaume 1O3/5 
6 Malachie 3/6 
7 Lamentations de Jérémie 3/22-23 
8 Psaume 90/2 
9 Esaïe 45/5 
10 Psaume 102/28 



 13

évolue sans cesse. Plus j'avance en âge, et plus je le constate. Ces 
changements sont imprévisibles, étonnants. Certains sont louables, dans le 
domaine de la médecine, des transports, des communications, de la 
technologie. Ils sont limités et bien insuffisants, hélas ! Ah ! Si tous ces 
changements étaient bénéfiques, s'ils donnaient toujours plus de facilités à 
l'humanité, plus de confort, plus de bonheur ! De sombres lendemains se 
profilent. Le mal gagne du terrain : agressions, violences, crimes, rapts 
d'enfants... L'humanité se perd, car elle refuse d'être gouvernée par le DIEU 
d'Amour « qui a tant aimé le monde, qu'Il a donné Son Fils unique, afin que 
quiconque croit en LUI ne meure point, mais qu'il ait la vie éternelle »11. Le 
monde méprise DIEU, et Le rejette.  

 
L'homme et la femme sont fluctuants, n'en font qu'à leur guise, ne 

pensent qu'à eux ! Ils sont versatiles. Ils changent facilement d'avis, 
d'opinion, suivant le milieu dans lequel ils se trouvent. Ils se contredisent, 
se laissent influencer, ne tiennent pas leurs promesses. L'être humain me 
fait penser au caméléon. Ce lézard, doué d'homochromie, change de 
coloration pour s'harmoniser avec celle de l'endroit où il se pose. Certes, en 
prenant de l'âge, l'aspect physique de la personne change. C'est normal ! 
Son caractère aussi, parfois, change, et pas toujours en s'améliorant ! 
Beaucoup de personnes sont insatisfaites de leur orientation 
professionnelle, de leur train de vie, de leur famille, de leurs amis... 
Certains sont mécontents de leur apparence physique : ils se maquillent, se 
déguisent, se travestissent, se font relooker ! Il y en a qui recourent à la 
chirurgie esthétique pour améliorer,- soi-disant-, les traits de leur visage ou 
les formes de leur corps. Un sondage GNS a été réalisé, par internet, auprès 
de 1874 personnes. Il s'avère, qu'en France, 39% de ces personnes 
voudraient changer de poids, 36% voudraient changer de métier, 35% 
aimeraient changer d'âge, 32% voudraient changer d'époque12... 

 
Que de drames lorsque des couples changent de partenaires, se 

séparent, divorcent. Et alors que d'enfants au cœur brisé, marqués par la 
vie... Que de naufrages ! Que de dégâts ! Que de terribles changements 
dans les familles ! Que de blessures qui auront du mal à se cicatriser ! En se 
mariant, l'homme et la femme s'étaient promis fidélité... jusqu'à ce que la 

                                                 
11 Jean 3/16 
12 Enquête rapportée par le magazine « Sélection du Reader's Digest » de Mai 
2009. 
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mort les séparent... mais, hélas ! Ils ont été infidèles à leurs engagements. 
Or « Celui (Dieu) qui a fait la promesse est fidèle »13. Et « Si nous sommes 
infidèles, IL demeure fidèle, car Il ne peut se renier Lui-même. »14. 

 
Infidèles à leurs engagements, insatisfaits de leur sort, dans le 

désarroi, l'incertitude, l'instabilité, le doute, les sautes d'humeur, 
l'hypocrisie... les êtres humains exposent un bien sombre tableau, celui de 
la non-régénération, du péché...Pas étonnant que, ces déceptions,ces 
désillusions, ces angoisses, ces détresses... aveuglent. Ils ne voient pas 
d'issue à leurs problèmes, et la conséquence est qu'il y a de plus en plus de 
suicides. Le cœur déchiré, beaucoup consultent psychiatres, psychanalystes, 
psychologues... Ceux-ci n'arrivent pas à apaiser leur conscience. D'autres 
essaient des philosophies, des religions diverses... Rien n'y fait. Leur passé 
est rempli de fautes, leur présent n'est que souffrances, et leur avenir 
s'arrête... au cimetière ! Ils n'ont pas cherché leur secours en DIEU, ils L'ont 
renié … Alors que DIEU était là, prêt à leur venir en aide, prêt à les sauver 
de la perdition. Oui, hélas ! Chacun veut suivre sa propre voie, mais les 
hommes s'enfoncent dans le brouillard, et de sombres nuages noirs 
s'amoncellent au-dessus de leur tête. Tout devient obscur...C'est comme s'ils 
vivaient, marchant au gré du vent, sans panneau indicateur sur leur route. Il 
leur manque la carte routière qu'ils pourraient consulter. Alors, forcément, 
ils se perdent, et n'arrivent pas à bonne destination. Ils ont soif de certitude, 
de stabilité.... Qui va les rassurer ? 

 
La carte routière existe ! Elle est infaillible ! C'est la Parole de 

DIEU, c'est-à-dire : la Bible ! Elle nous guide quand la route est sombre, 
elle nous fait découvrir les vérités éternelles. Consultons cette carte routière 
: elle est actuelle, elle n'est pas périmée, et ne le sera jamais. La Bible n'est 
pas dépassée, déphasée, déconnectée de la réalité ! La Bible est branchée, 
elle n'a pas besoin d'une mise à jour, elle n'a pas besoin de modification, 
d'amélioration, de modernisation. Elle est la carte routière absolument sûre, 
qui indique le lumineux chemin que chacun devrait suivre. Elle nous met en 
relation avec Celui qui a dit : « Je suis le chemin, la vérité, et la vie. »15. 
D'une richesse incomparable, merveilleuse, la Bible, Parole de DIEU, reste 
toujours la même, car notre Seigneur demeure TOUJOURS LE MÊME. 

                                                 
13 Hébreux 10/23 
14 II Timothée 2/13 
15 Jean 14/6 
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« Le ciel et la terre passeront, mais mes paroles ne passeront pas »16. Si 
l'homme ne peut changer lui-même son cœur, la Bible peut l'aider à faire 
une rencontre personnelle avec le Sauveur, elle est, par conséquent, une 
puissance capable de changer le cours de son existence Sa vie peut être 
transformée par une parole de ce Livre qui lui fera découvrir la personne 
même du Sauveur : JESUS-CHRIST ! C'est LUI qui rétablit les relations 
entre DIEU et l'être humain, car IL a accepté de donner Sa vie, en mourant 
sur une croix, comme incomparable preuve de Son amour, de Son intérêt 
pour chacun. « Il est l'image du DIEU invisible, le premier de toute la 
création; tout a été créé par LUI et pour Lui. Il est avant toutes choses, et 
toutes choses subsistent en Lui. » C'est l'apôtre Paul qui a écrit ces mots 
dans son épître aux Colossiens17. A la différence des hommes qui renient 
leurs alliances, le Seigneur tient parole. Et si les hommes ne peuvent 
changer leur cœur, JESUS le fait, Il change leur cœur en profondeur, Lui 
qui donne la vie en abondance ! Il libère des chaînes, des erreurs, des 
fautes, des enfermements, de l'égoïsme viscéral... JESUS est Celui qui 
bénit, qui sauve, qui guérit... Tous peuvent boire à Sa source, Il est l'Eau 
Vive qui donne la vraie vie. 

 
Quel incomparable ministère que Celui de JESUS-CHRIST ! Que 

de miracles ! Les malades qui s'approchaient de Lui recevaient la guérison. 
Il délivrait les possédés. Il ressuscitait des morts... Il ne faisait que du bien, 
tellement compatissant pour cette foule qui venait à Lui... JESUS, « le Fils 
unique qui est dans le sein du Père »18, nous fait connaître le cœur de 
DIEU, un cœur de Père rempli d'amour, un cœur qui bat sans arrêt pour 
toute l'humanité, pour chacun d'entre nous, car Il s'intéresse à tous. Il 
connaît notre nom, à chacun. Il nous connaît parfaitement et sait ce dont 
nous avons besoin. Il connaît nos joies et nos peines, tous nos fardeaux, 
toutes nos souffrances. Rien ne Lui est caché ! Son cœur est ouvert à 
chacun, et chacun peut expérimenter son indicible amour. Aujourd'hui 
encore, JESUS est ému de compassion devant la détresse d'un individu, 
comme devant celle d'un peuple. Comme autrefois, lorsqu'Il parcourait nos 
routes, Sa Parole s'adresse toujours à nous. Il nous dit : « Venez à Moi, vous 
tous qui êtes fatigués et chargés, et Je vous donnerai le repos »19. Nous 
pouvons nous approcher de Lui, chercher refuge auprès de Lui, avoir 
                                                 
16 Matthieu 24/35 
17 Colossiens 1/15-17 
18 Jean 1/18 
19 Matthieu 11/28 
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pleinement confiance en Lui. Son cœur reste plein de compassion, et de 
miséricorde. Il est le DIEU souverain, vivant et saint, incomparable et 
unique, Tout-Puissant. IL est totalement digne de confiance, Il ne trompe 
pas, Il ne déçoit jamais. Il est toujours proche de nous, plein d'attention, de 
tendresse. Il reste TOUJOURS LE MÊME ! « TOI, TU ES TOUJOURS LE 
MÊME », comme il est écrit au psaume 102, verset 28. Parlant de lui-
même, l'apôtre Jean atteste : « C'est ce disciple qui est témoin pour toutes 
ces choses et qui les a écrites. Et nous le savons, son témoignage est vrai. 
Jésus a encore fait beaucoup d'autres choses. Si on les écrivait toutes, l'une 
après l'autre, à mon avis, le monde entier ne pourrait pas contenir les livres 
qu'on écrirait. »20. En effet, à la suite de Jésus, dans la puissance de Son 
Esprit-Saint, nous pouvons accomplir des œuvres « plus grandes que celles 
du Seigneur pendant son ministère terrestre. »21. 

 
Le livre des Actes des Apôtres sont les actes de DIEU au travers de 

Ses enfants qui L'aiment et Le servent. C'est donc, à mon avis, un livre 
inachevé … puisque le Seigneur, restant le même, continue de bénir, de 
sauver, de guérir, de libérer, de délivrer... d'œuvrer pour le bien de tous. Les 
chrétiens pourraient donc, tous, écrire d'innombrables chapitres de ce que 
Celui qui est TOUJOURS LE MÊME, accomplit jour après jour... et « le 
monde entier ne pourrait pas contenir les livres qu'ils écriraient » !! Les 
librairies chrétiennes regorgent déjà de beaucoup de livres de témoignages. 
J'en ai écrit un, moi-même22. Malgré mes forces déclinantes, ne puis-je être, 
humblement, une des servantes du DIEU d'Amour, qui témoigne encore de 
Sa fidélité ? L'Auteur et le Maître de ma vie m'a accordé la grâce de goûter 
à Sa vie surnaturelle, avant-goût de la vie éternelle. Mon désir est de 
partager encore les miracles dont j'ai été la bénéficiaire, et ceux dont j'ai été 
témoin. « Christ est ma vie »23. Il est ma raison d'être. Je veux le faire pour 
Sa seule Gloire, LUI, JESUS, le Rocher inébranlable pour tous les temps, 
qui nous offre des certitudes que chacun peut s'approprier. Oui, JESUS 
ouvre grand Ses bras pour accueillir chacun, et IL est prêt à poser sur 
chacun Ses Mains bénissantes et guérissantes. « JESUS-CHRIST EST LE 
MÊME, HIER, AUJOURD'HUI, ETERNELLEMENT. »24 
 

                                                 
20 Jean 21/25. Parole de vie 
21 Jean 14/12 
22 « Rien n'est impossible à Dieu », paru en 1994. Editions Foi et Victoire. Epuisé. 
23 Philippiens 1/21 
24 Hébreux 13/8 
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Lorsque je suis née, en 1929, cela faisait exactement cent ans que 
les voies publiques de ma ville natale étaient éclairées au gaz25. A la tombée 
du jour, les nombreuses artères de Paris devenaient menaçantes. Lorsque je 
trottinais avec ma maman, dans les rues de la capitale, aux heures 
crépusculaires, je ne me sentais pas en sûreté. Je me souviens, - j'avais 
environ trois ans -, frissonnante, je serrais très fort la main maternelle 
rassurante. Quel soulagement, quand je voyais surgir, enfin, l'allumeur de 
réverbères, vêtu d'une blouse grise, coiffé d'un képi noir. Il s'approchait du 
réverbère dressé à l'angle du Passage d'Hier où se trouvait l'immeuble que 
nous habitions. J'admirais l'adresse de cet homme. Muni d'une longue 
perche, à l'extrémité de laquelle brûlait une lampe à huile, il lui fallait 
atteindre le sommet du réverbère pour que la flamme de la lampe à huile 
rencontre le bec de gaz et l'allume. Le lampadaire, alors, s'auréolait d'un 
halo lumineux, sous les vitres du réflecteur, et il éclairait les alentours. 

 
La lumière, déjà, me fascinait. Elle dissipait mes craintes aussi, 

alors que l'obscurité m'effrayait. 
 
Lorsque, mes parents et moi, avions déménagé pour nous installer 

en Gironde, pendant trois ans, nous n'avions pas d'éclairage électrique dans 
notre nouveau logis. Nous n'avions qu'une lampe à pétrole comme seul 
luminaire ! Cette lampe projetait des ombres amusantes sur le plafond et 
sur les murs. Heureusement, mon père, très ingénieux, réussissant tous les 
travaux qu'il entreprenait, avait, assez vite, installé le courant électrique. 
Que j'étais contente, dès qu'il faisait sombre, de pouvoir actionner, moi-
même, les interrupteurs, afin d'inonder de lumière les pièces de la maison 

                                                 
25 C'est en 1829 qu'eut lieu le premier éclairage d'une voie publique, à Paris. C'est 
Philippe Lebon, ingénieur français, qui inventa le gaz provenant de la distillation 
du bois, pour l'éclairage, en 1791. 
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L'été, mes parents et moi, nous nous promenions parfois le soir, dans la 
campagne, après le dîner, jusqu'à ce que la nuit nous enveloppe. C'était un 
spectacle grandiose qui s'offrait à mes yeux d'enfant : dans le ciel secret 
apparaissaient les étoiles et la lune qui venaient, peu à peu, illuminer le 
paysage. C'était si paisible ! Je n'avais aucune crainte. Je n'étais pas seule. 
Rassurants, mon papa était là, et ma maman... et je sentais qu'un Autre était 
aussi présent. Ma mère murmurait une prière de louange à cet Autre... Elle 
Le remerciait pour Sa grandeur et Sa protection. Au moment du coucher, 
cet Autre prenait un Nom : JESUS, car ma chère maman m'apprenait à Le 
prier … en allemand (c'était une alsacienne !), mais elle le faisait, 
cependant aussi en français.  

 
Mes parents m'ont élevée dans la crainte de DIEU. Ainsi, dès mon 

enfance, j'avais le sentiment de Sa proximité dans ma vie. Lorsque nous 
fêtions Noël en famille, mes parents me rappelaient, chaque fois, que c'est 
le jour où l'on célèbre la naissance du Sauveur : JESUS, le Fils de DIEU, 
Celui qui est la Lumière du monde. Un sapin était dressé, dans notre salle 
de séjour. Il était tout orné de boules multicolores et de petites bougies 
blanches. Le soir, le scintillement des bougies allumées m'éblouissait. Et 
c'était si beau, j'en étais émue, lorsque mes parents entonnaient, à deux 
voix, le célèbre « Stille Nacht, heilige Nacht... »26 

 
Alors, me revenait en mémoire cette prière apprise par ma mère, et, 

de mon cœur d'enfant, elle s'élevait vers le Seigneur : « Ich bin klein, mein 
Herz ist rein, kann niemand drinn wohnen als Jesus allein. »27. 

 
En 1937, nous avions quitté Pouyalet-Pauillac (Gironde), pour 

retourner à Paris, devenue la bien-nommée Ville Lumière ! L'électricité 
illuminait alors rues et monuments. L'Exposition Universelle allait ouvrir 
ses portes et mon père allait y travailler pour l'installation de stands. Nous 
avions emménagé dans un minuscule appartement, au deuxième étage d'un 

                                                 
26 Ce chant, né en Autriche, a été écrit par Josef Mohr, curé du village d'Hallein, 
en 1818. C'est son ami, Franz Gruber, professeur de musique dans le même village, 
qui a composé la mélodie, sur ce poème. Puis c'est un facteur d'orgue de la région, 
Karl Mauracher, qui en a fait la diffusion. « Stille Nacht » a, alors, pris son essor à 
travers l'Autriche, pour gagner, par la suite, le monde entier. Il a été traduit en 
plusieurs langues. En français, c'est : « Voici Noël, ô douce nuit. 
27 « Je suis petite, mon cœur est pur, personne d'autre n'y peut habiter que Jésus 
seul. » 
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immeuble situé dans la très proche banlieue de Paris : Vincennes. Dès notre 
installation dans ce nouveau logis, mes parents ont pris contact avec le 
pasteur de la paroisse réformée de cette ville. Celui-ci venait aussi, juste, 
d'y prendre ses fonctions, après avoir exercé son ministère quelque temps 
dans le Gard (si je me souviens bien). C'était le pasteur Pierre Bourguet28. 
Nous étions d'ailleurs la première famille qu'il visitait. Mes parents 
fréquentaient régulièrement la paroisse, lors des cultes du dimanche matin, 
et de certaines réunions. Moi je les accompagnais au culte, et ils m'avaient 
inscrite à l'Ecole du Dimanche où j'allais avec joie, ainsi qu'au groupe des 
Cadettes29, mouvement unioniste pour les fillettes de sept à douze ans. 

 
Les Cadettes avaient pour devise : « Avec joie vers la Lumière ». 

Lors des réunions, la cheftaine nous apprenait, peu à peu, à découvrir Celui 
qui est la Lumière du monde, et donc à aller vers Lui, à Lui faire confiance, 
à découvrir la Bible, Parole de DIEU... Comme la lumière m'avait toujours 
fascinée, j'avais soif d'aller vers cette véritable Lumière, de « marcher 
comme une enfant de lumière »30. JESUS a dit : « Je suis la lumière du 
monde. Celui qui me suit ne marchera pas dans les ténèbres, mais il aura la 
lumière de la vie »31. 

 
Lors d'un court séjour des Cadettes de Vincennes, dans la Nièvre, 

un soir nous étions toutes réunies, assises autour d'un feu de camp. Sous 
l'immensité d'un ciel étoilé, les flammes dansaient dans la nuit, projetant 
des étincelles, devant nos yeux éblouis. Notre cheftaine avait distribué, à 
chaque fille, une brindille. Elle nous avait ordonné, ensuite, de nous lever, 
l'une après l'autre, et d'aller jeter notre brindille dans le brasier, pour 
l'alimenter, tout en proclamant, à haute voix, un verset de la Bible. Lorsque 
mon tour était arrivé, je n'avais pas prononcé un verset biblique, mais 
j'avais déclaré haut et fort : « Je veux être un reflet de la Lumière de 
DIEU ! » Telle était ma ferme décision ! Mon désir était de marcher à la 

                                                 
28 le pasteur Pierre Bourguet a été Président du Conseil National de l'Eglise 
Réformée de France, de 1957 à 1968. 
29 Le scoutisme n'existait pas encore dans la paroisse. Pendant la guerre de 1939-
1945, il était interdit. Mais il a commencé après la libération de Paris, et, très vite, 
les Eclaireurs et Eclaireuses unionistes ont pris place parmi la jeunesse de la 
Gerbe, ensemble des locaux et terrains appartenant à l'E.R.F. de Vincennes, et 
situés rue Monmory, derrière le temple qui, lui, se trouve rue de la Fraternité. 
30 Ephésiens 5/8 
31 Jean 8/12 
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suite de Jésus, de rayonner de Sa lumière. Comme le peuple d'Israël, 
autrefois, était guidé par la colonne de nuée et de lumière, lors de ses 
pérégrinations dans le désert32, j'étais décidée, à partir de ce soir, de 
marcher guidée par JESUS, la Lumière du monde. Mon objectif était d'en 
être un reflet, afin d'éclairer' autour de moi, tel un lumignon, telle une 
flamme vacillante, mais, finalement indispensable, pour éviter de trébucher 
sur les obstacles, de tenir bon dans les épreuves. C'était encore un peu 
confus dans mon esprit, mais mon choix se préciserait en devenant une 
jeune fille, puis une femme !  

 
Jean Rostand33 a écrit : « C'est la nuit qu'il faut croire à la 

lumière ». Oui, j'allais grandir, devenir adulte, et me rendre, de plus en plus, 
compte que notre monde vit dans les ténèbres. Alors il fallait, 
premièrement, que la lumière divine pénètre les replis de mon cœur, qu'elle 
éclaire et mette mes fautes en évidence, comme un luminaire dans une 
maison et comme un rayon de soleil qui s'y infiltre, laisse apparaître le 
désordre, la poussière sur les meubles, la saleté sur le sol...J'avais 
conscience qu'il me fallait être purifiée... Désormais il me fallait, avec 
lucidité, assumer ma responsabilité de chrétienne... JESUS était devenu, 
dès lors, ma joie, ma raison de vivre. Lui seul pouvait répondre à mes 
aspirations d'enfant, les plus profondes. Je réaliserai, peu à peu, que la 
source de la Lumière n'est pas en nous, mais que l'accès à la Lumière 
s'obtient par la foi en DIEU et en Sa révélation, dans la personne de 
JESUS-CHRIST, seul moyen qu'Il donne pour illuminer notre être tout 
entier. Cette lumière met nos fautes en évidence, ainsi que l'amour et la 
grâce de DIEU. Elle éclaire toutes les circonstances de la vie. Tout ce qui 
est ténébreux, tout ce qui vient de satan, notre ennemi, s'effondre 
totalement. Satan est démasqué et ses plans exposés au jour sont mis en 
échec. Cette lumière allait me secourir dans les temps difficiles, les 
épreuves de ma vie. 
 
 
 

                                                 
32 Nombres 11/15-23 
33 Jean Rostand, biologiste et écrivain français – 1894-1977. C'était un fils du 
poète Edmond Rostand. 


